Los Gobiernos de Suárez

Cuatro años y siete meses ha durado Adolfo Suárez como presidentedel Gobierno, con cinco Gabinetes distintos, diversas remodelaciones y un total de 58 ministros diferentes.

Adolfo Suárez fue nombrado presidente del Gobierno por el Rey el 3 de julio de 1976. La creenciageneralizada de que la caída del anterior presidente, Carlos Arias, desembocaría en un Gobierno presidido por José María de Areilza, con entrada de sectores próximos o incluso pertenecientes a la oposición democrática, hizo mayor la sorpresa producida por la designación de Suárez. La renuncia por parte de varios miembros del anterior Gabinete para continuar desempeñando sus carteras, hecho sin precedentes en el anterior régimen, produjo una gran confusión en la clase política y en el desenlace de la crisis.

El 7 de julio se anunciaba el nuevo Gobierno, formado por diecinueve ministros. En conjunto, y al margen de los ministros militares, que eran los mismos que en el Gabinete Arias, el equipo ministerial estaba formado por jóvenes profesionales de adscripción católica en política. Es de destacar que, al menos, seis ministros estaban vinculados a la democracia cristiana oficial—la mayoría procedentes del grupo Tácito—. Tres

nuevos nombres se incorporan al Gobierno en sucesivas remodelaciones antes de las elecciones de junio de 1977. En septiembre de 1976, Manuel Gutiérrez Mellado fue nombrado vicepresidente primero del Gobierno para Asuntos de la Defensa, en sustitución del general De Santiago; el 11 de abril de 1977, el almirante Pascual Pery Junquera sustituyó a Gabriel Pita da Veiga, que presentó su dimisión a raíz de la legalización del Partido Comunista de España, y el 23 de ese mismo mes. Luis Ortiz reemplazó a Leopoldo Calvo Sotelo, que dimitió con objeto de presentarse a las elecciones.

4 de julio de 1977. Dos días después de la victoria de Unión de Centro Democrático en las elecciones del 15 de junio de 1977, el Rey confirmó a Suárez en su cargo de presidente, y el 4 de julio se hace pública la composición del nuevo Gabinete, con la novedad de trece nuevos nombres. La estructura del nuevo Gobierno, formado por hombres personalmente vinculados al presidente o de miembros de su coalición electoral, respondía a la reforma administrativa elaborada por el equipo ministerial saliente.

En febrero de 1978, Enrique Fuentes Quintana, vicepresidente para Asuntos Económicos y autor de los pactos de la Moncloa, presenta la dimisión y se produce una reorientación de la política económica bajo la dirección de Fernando Abril. Esta remodelación supuso el nombramiento como ministros de Agustín Rodríguez Sahagún, Salvador Sánchez Terán, Jaime Lamo de Espinosa, Rafael Calvo Ortega y Calvo Sotelo.

6 de abril de 1979. El tercer Gobierno Suárez, anunciado el 6 de abril de 1979, supuso, en opinión de la oposición, un claro giro a la derecha. En el nuevo Gabinete se encomendaba la cartera del Interior al teniente general Ibáñez Freire, y quedaban fuera del mismo Rodolfo Martín Villa, Francisco Fernández Ordóñez. Pío Cabanillas y Enrique Sánchez de León. Agustín Rodríguez Sahagún era nombrado ministro de Defensa. De la composición del Gabinete se dedujo una ampliación del poder personal del presidente y el mantenimiento de la confianza sobre los antiguos titulares de cartera. El 18 de enero de 1980 se produce la sustitución de Manuel Clavero como titular del Ministerio de Cultura por Ricardo de la Cierva.

2 de mayo de 1980. En esta fecha se hizo público el cuarto Gobierno Suárez, con la incorporación de seis nuevos nombres, la salida de los representantes del ala liberal de UCD y la de los miembros anteriores de tendencia socialdemócrata. Nuevamente la oposición acusó al presidente Suárez de dar un giro a la derecha.

Los nuevos ministros eran: José Luis Alvarez y Juan Antonio Ortega, democristianos; Luis Gámir, de procedencia socialdemócrata; Juan José Rosón, hasta entonces gobernador civil de Madrid, y Martín Retortillo e Ignacio Bayón.

8 de septiembre de 1980. Todas las tendencias ideológicas y políticas de Unión de Centro Democrático se encontraban representadas en el nuevo Gobierno que dio a conocer el presidente Suárez el día 8 de septiembre. El Gabinete, que incorporó la novedad de la existencia de ministros de Estado y ministros de a pie, registró tres ausencias significativas: la de Fernando Abril, Marcelino Oreja y Ricardo de la Cierva. Los democristianos, que perdieron carteras en número e influencia, aparecieron, junto con la figura de Fernando Abril, como los grandes perdedores de la remodelación gubernamental.

Además de Rodolfo Martín Villa y Francisco Fernández Ordóñez, los ministros del nuevo Gobierno que no pertenecían al Gabinete anterior fueron: Pío Cabanillas, Juan Antonio García Diez, Félix Pérez Miyares, Alberto Oliart y Eduardo Punset.